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一次求助牵出245户业主群体纠纷

2020年的一天，年过八旬的王大伯（化名）找到项

朝阳，称自己给女儿买了一处商铺，但是却被开发商

“欺骗”了，至今无处讨钱。本以为这是起普通的物业

纠纷，王大伯接下来的话却震惊了项朝阳：“不止我一

个人被骗了，一共有200多名业主都没拿到钱。”

经了解得知，王大伯商铺所在的商业中心总面积

为4.7万平方米，2014年至2015年间，前后有245户

业主购买了这里的商铺，总共售出1.5万平方米。依据

商铺合同约定，业主在购买商铺后的第四年起，每年可

按房款总额的7%分红。可几年过去了，整个商业中心

却一直处于瘫痪状态，分红更是一分都没有拿到。

2017年，滨江区法院判决解除开发商与某投资公

司的《委托经营协议》，业主们这才知道开发商偷偷找

了第三方运营，因运营不善才导致商场停滞。

听完王大伯的遭遇，项朝阳联系起那几天接到的

一桩案子：40余户业主通过滨江区“一码解纠纷”平台

投诉某商业中心欺瞒行为，案件转到和滨江物业纠纷

调解服务中心处理。想必王大伯也是该商业中心的投

诉人之一。

为防止事件发酵，调解刻不容缓。经过月余的沟

通联系，2020年7月，项朝阳邀请了滨江区信访局、区

住建局、区市场监管局等相关部门负责人，组织业主代

表和开发商负责人齐聚和滨江物业纠纷调解服务中

心，召开第一次沟通会。

耐心平息众怒 抽丝剥茧寻症结

“商场快点运营起来，把我们这些年的租金都拿出

来，店铺我们也不要了，退钱！”沟通会开始，气愤的业

主们一上来就拍起桌子，还要求成立业主委员会参与

运营工作。但业主的想法遭到了开发商的拒绝，双方

僵持不下。

“现在你们双方之间存在着一个很大的问题，就是

互不信任。让业主参与运营事宜还是合情合理的，至

于补钱退房的问题，想必大家都明白不是一时半会儿

能够解决的，我们慢慢商量，动怒解决不了任何问题。”

项朝阳一席中肯的话让双方安静下来。

然而，到了协议书签订环节，开发商称要让自己公

司的法律顾问过目，并以此为由不肯在《人民调解协议

书》上签字。

在项朝阳的组织下，2020年8月，开发商和业主代

表再次来到和滨江物业纠纷调解服务中心。一个多月

来，项朝阳不停地在线上做双方的思想工作，这次会

议，双方态度明显缓和许多。

“想必大家这段时间都考虑了很多，我的想法是，

最好能够找个第三方公司接手商业中心，尽快运营起

来才能及时止损。”一直沉浸在自身遭遇中的双方被点

醒了。

开发商同意了项朝阳的建议，当天，双方约定由

业主票选三名代表加入招商运营工作组。2016

年-2020年的租金问题，待后期运营商拿出解决方案

再商谈。此外，开发商依法支付了业委会成立的筹备

经费5万元。

商铺迎“回春”良机 调解员获赠三
面锦旗

2020年9月，好消息传来，浙江某控股集团有限公

司将接手后续运营工作，并参加接下来的协调会。会

上，该控股公司项目负责人阐述了商业中心未来的具

体规划，但是对于业主提出的2016年-2020年租金处

理问题，项目负责人称这是前一个运营商的问题，和他

们没有关系。本以为马上就能得到补偿的业主们心情

再次跌到谷底。

此后，项朝阳又与项目负责人以及招商运营工作

组进行了私下沟通。对于运营商一方，项朝阳认为尽

快招商引资才能盈利，否则还会引起大量业主的不

满。经多次释法析理，运营商同意支付业主30%的旧

欠租金，以表合作诚意，也希望业主能让让步。

今年8月6日，最后一次调解在和滨江物业纠纷调

解服务中心进行。浙江某控股集团有限公司与业主代

表、开发商签订《委托经营管理协议》，约定业主2016

年-2020年的收益按照30%核算，由该公司支付。新

租赁协议免租期2年，后续收益按比例逐年递增。

“项主任，这一年多辛苦你了，我代表245户业主

谢谢您！”当天，王大伯拿出一面大红锦旗，对项朝阳表

达了业主们的感激之情，开发商和运营商也送上了各

自的锦旗。项朝阳也很感慨，这一年多里，他“线上+线

下、面谈+电话”，足足调解了60多次，终于啃下了这块

“硬骨头”。

目前，搁置多年的项目已进入正常招商引资环节。

《北京青年报》王荣辉

因一起蔚来ES8车祸事件，“自动驾驶”被推上了

舆论的风口浪尖。日前，记者对多家4S店走访调查发

现，部分销售人员在推销车辆时的确存在误导性，将辅

助驾驶默认成自动驾驶进行推销。

部分店家使用辅助驾驶专业术语

近日，记者走访10家有辅助驾驶功能的汽车体验

店发现，仅有4家严谨地使用“辅助驾驶”专业术语，分

别为比亚迪、沃尔沃、奔驰、哪吒；使用“自动辅助驾驶”

说法的品牌有4家，分别为蔚来、理想、特斯拉、小鹏；

使用自动驾驶的有威马、ARCFOX极狐。

在小鹏体验店，当记者表示要了解自动驾驶时，一位

李姓销售立马就表示，没有自动驾驶，只有自动辅助驾驶，

并打开了相关介绍视频说，“具体的情况可以参照视频里的

解说。”视频全程也并未出现任何自动驾驶的字样和语言。

在威马（大兴区）门店中，记者刚进店就看到店内

展示牌上“20万级国内首款无人驾驶量产车型”的广

告语。介绍“无人驾驶”功能时，一位销售人员不但没

有否认，还频繁使用“无人驾驶”这一表述。

“政策不支持你的手完全放开，所以车辆设置了只

能放开20秒。就是说你开启了无人驾驶，但是你的手

也不能放开，这是政策的要求。”尽管销售人员称，无人

驾驶并不是意味着可以完全放开双手，但同时也强调

这是政策规定，而不是技术不够成熟的原因。

在记者对理想ONE试驾时，一位销售称，理想的

辅助驾驶技术虽然达不到自动驾驶的水平，但是在高

速上已经基本可以实现自主驾驶，车主只需要将手放

在方向盘上，车辆就会自动行驶。当被问及可能有时

候打电话、接视频时怎么办？这位销售表示，“短暂的

放开双手是没有关系的，如果需要长时间放开的话，可

以在网上买一个专门的夹子，夹在方向盘上，让车辆感

应到有握力就可以了。”

在ARCFOX极狐的线下直营店中，销售人员让记者

观看了一段试驾视频。视频中的体验者在设置好导航，进

入车道线清晰路段后，开启了自动驾驶功能。随后，汽车便

处于一种自动驾驶的状态，体验者几乎全程将双手放在方

向盘下方的膝盖上，并未对方向盘进行操控，车辆的一切操

控都由系统自主完成。该体验店的销售人员在向记者介

绍ARCFOX极狐阿尔法S华为HI版时，称其为“特级版

的自动驾驶”。被询问是否可以实现自动驾驶时，该销售表

示：“从理论上来讲是可以全自动驾驶的。”

车企修改“自动驾驶”宣传字眼

近日，记者发现理想汽车和小鹏汽车已经修改了

其官方网站中辅助驾驶系统的名称，去掉了“高级”“自

动”等字眼。

理想汽车官方网站显示，辅助驾驶系统的最新命名

为“理想AD辅助驾驶系统”。而此前这一辅助驾驶系统

的名称是“理想AD高级辅助驾驶系统”，“高级”二字已被

删去。

小鹏汽车官方网站对辅助驾驶系统的称呼是

“XPILOT 3.0智能辅助驾驶系统”。而在小鹏此前的

官方宣传资料中，小鹏的辅助驾驶系统名称是“XPI-

LOT 3.5自动驾驶辅助系统”，“自动”二字被替换。

专家称不可为了营销误导用户

360创始人周鸿祎表示：“人工智能不是营销话

术，不能为了营销误导用户。”

汽车研究员张翔表示，车企应当承担起车主教育

的责任，最基本的是在产品手册中充分说明、提供视频

讲解资料等，更重要的是汽车销售顾问要在向车主交

车前，做好安全注意事项的讲解说明。在目前这种自

动驾驶或辅助驾驶并没有完全成熟，这是车企必须要

向车主传递的信息。

张翔认为，目前车企做好车主教育并不是一件难

事。“现在购买智能汽车的消费者普遍较为年轻，他们

的受教育水平一般也并不低，对于这些信息的接受和

理解，不会有什么难度。”

乘联会秘书长崔东树认为，消费者在购买有辅助

驾驶功能的车辆时，应该对其功能进行学习和了解，厂

家也有责任去教育消费者如何去使用这个功能、如何

去避险，让驾驶者应该怎样保持警惕。让车辆安全地

为我们服务，而不是过度信任自动驾驶，导致风险。

总价近6亿的商业中心瘫痪多年，245户业主颗粒无收

370天60多次调解，调解员啃下“硬骨头”
调解结束那天，他收到了业主、开发商、运营商三家送的锦旗
本报记者 沈艳瑜

处理家长里短的“糟心事”、充当离婚夫妻的“和事佬”、帮助孤寡老人唤亲情……印象中，人民调解员处

理的大多是这些“鸡毛蒜皮”的小事，然而近日记者从杭州市滨江区和滨江物业纠纷调解服务中心了解到，该

中心主任项朝阳在寸步不让的开发商和群情激愤的业主们之间展开斡旋，历时370天成功化解了双方纠纷，

一个占地4.7万平方米、总价近6亿元的商业中心也随之被“盘活”。

“辅助驾驶”仍被默认“自动驾驶”？
记者调查发现：部分汽车门店仍存误导销售


